

# FRANCISCO HERNÁNDEZ PROTOMÉDICO GENERAL DE FELIPE II

Por José Enrique Campillo y M<sup>a</sup> Victoria Cuevas



Posible retrato de  
Francisco Hernández

En 1569, Hernández se trasladó a Madrid. Llegaba a la corte con la ambición de conseguir honores y gloria a través de su manifiesta vocación de servicio a la Corona; de la que deja constancia en la dedicatoria que brinda a Felipe II en su traducción comentada de la obra de Plinio: *"deseando emplear mi talento tal cual es, consagrándolo al servicio de Dios, Nuestro señor, de Vuestra real majestad y al bien común de mi patria. No me he contentado con sólo ejercitar el arte de la medicina de que muchos años ha, he hecho profesión en ciudades, hospitales, y monasterios insignes de aquestos reinos y, finalmente, en esta Corte, como criado de Vuestra Real majestad..."*

Se encuentra con un Madrid que se está transformando muy prisa para adaptarse a las nuevas exigencias de su recién adquirida capitalidad. Se construye sin ningún plan establecido, de manera anárquica, sin orden ni concierto, con materiales endeble y de mala calidad. Incluso las casonas nobiliarias y las docenas de conventos que se instalan en la villa adolecen del mismo problema y, por supuesto, de falta de ornato, como si todo en la *"villa y corte"* fuese provisional. Felipe II abortó en la construcción del Monasterio-palacio de El Escorial, se limitó a reformar el viejo alcázar en sentido clasicista con la pretensión de que fuese la expresión de su concepción del poder. Mientras la villa se convertía en *"la ciudad más sucia y puerca de todas las de España. Después de las diez de la noche no es divertido pasear por la ciudad tanto oír volar los orinales y vaciar las porquerías"* (según opinión de un viajero). Ciertamente, las calles y plazas estrechas e irregulares eran lodazales atestados durante el día, con un tráfico denso de carruajes, ganado y personas; por el centro circulaba un río pestilente que drenaba todo lo que arrojaban por las ventanas.

Hernández se hospedaría en la casa de algún vecino que no tuvo la habilidad de sortear la reciente ley o Regalía de aposento por la que todos los madrileños tenían la obligación de ceder la mitad de sus viviendas para aposentar a los, cada vez más numerosos, miembros y servidores de la corte. De momento sus hijos se quedaron en Toledo al cuidado del ama que los había atendido desde que nacieron y que era como una madre para ellos.

Desconocemos las tareas concretas que le fueron asignadas, pero no deja de resultar sorprendente que en poco más de un año, hiciese méritos suficientes para ser nombrado por el Rey, protomédico con el encargo de organizar y llevar a cabo la primera expedición científica a las Indias.

Un cúmulo de circunstancias favorables debieron de confluír para que este nombramiento se diese. El rey, de apariencia rígida, sobria y exigente, era un humanista con ideas innovadoras y con un notable interés por la ciencia, la naturaleza, el arte y la cultura. Inmerso en el gusto por el coleccionismo, típico de los príncipes renacentistas, logró reunir una ingente colección de pintura renacentista, al tiempo que sus embajadores y funcionarios, repartidos todo el mundo conocido, le hacían llegar todo tipo de objetos curiosos para su *"cámara de las maravillas"*. Por otra parte, ejercía como arquitecto, cuando se presentaba la ocasión, como cuando se encargó personalmente de la dirección de las obras de El Escorial.

Pero aquí nos interesa especialmente, su gran pasión por la naturaleza, que abarcaba desde la colección de láminas de animales y paisajes de Durero, de instrumentos

Posada de  
La Celestina

Tel.: 670 05 22 11  
info@posadadelacelestina.es  
www.posadadelacelestina.es  
C/ Vedulo Bijo, 7  
45516 La Puebla de Montalbán  
Toledo

**PUERTAS A. REYES**

CARPINTERIA ARTESANA  
DE MADERA

Avenida de Toledo, 19  
Teléf. 925 751 337 - 617 430 965  
LA PUEBLA DE MONTALBAN  
45516 - Toledo

**PELETERIA**

ESTILO Justo Morón

Fabricación Própia

Avda. de Talavera, 1  
Teléfono 925 745 936  
45516 LA PUEBLA DE MONTALBAN (Toledo)  
e-mail: comercial@peleteriajustomorón.es  
www.peleteriajustomorón.es

Centrocar y Sierra, S.L.

TOYOTA

Avda. de Madrid, 38  
45516 LA PUEBLA DE MONTALBAN (Toledo)  
Tel. 925 75 13 97 - Fax: 925 75 13 98

Autovía Madrid-Toledo, Km. 63,8  
45280. OLÍAS DEL REY (Toledo)  
Tel.: 925 35 35 77 - Fax: 925 35 34 51

Avda. de Extremadura, 23  
45600 TALAVERA DE LA REINA (Toledo)  
Tel.: 925 81 72 46 - Fax: 925 81 72 46

**COLCHONERIA**

Tu Descanso

M<sup>a</sup>. Jesús Sánchez García  
GERENTE

Avda. de la Constitución, s/nº  
Teléf.: 925 750 660  
45516 LA PUEBLA DE MONTALBAN (Toledo)

**MAXCOOP**

C/ Santo y Soledad, 18  
Teléf.: 925 745 791 - Fax: 925 745 400  
LA PUEBLA DE MONTALBÁN  
45516 - Toledo